



PRESENTACIÓN

La revista que hoy ponemos a su consideración tiene sus antecedentes en “Urgencias Médico Quirúrgicas” de la colección Finlay de 1990. Han pasado 16 años y el manejo de los pacientes graves se ha revolucionado; muchos conocimientos han cambiado, la comunidad científica se ha unido para establecer normas basadas en las mejores evidencias, la medicina de emergencia es hoy una especialidad y la Emergencia Médica Móvil (EMM) está más organizada, equipada y entrenada en comparación con la década precedente. También hoy, los Cuidados Intensivos se han acercado como nunca antes a la comunidad; las Áreas Intensivas Municipales (AIM) son una realidad y su funcionamiento ha posibilitado no sólo salvar vidas, sino brindar la seguridad a la población, de una atención médica de calidad similar a la que recibirían en el más equipado departamento hospitalario.

Este número está dirigido al personal que atiende emergencias médicas principalmente en el ámbito prehospitalario, en cualquiera de los eslabones de atención del Sistema Integrado de Urgencias Médicas (SIUM) incluidos los de las AIM; a esos profesionales, que tienen la responsabilidad de ofrecer sus conocimientos y habilidades de forma inmediata, muchas veces en condiciones difíciles y bajo una gran presión en los más variados escenarios (*hogar, comunidad, consultorios, policlínicos y servicios de emergencia*).

Los temas aquí abordados constituyen las principales emergencias médicas que acuden a nuestros servicios de urgencia, que son rescatados en la comunidad por la EMM o

constituyen causa de remisión a los hospitales o muerte en el ámbito prehospitalario, incluidos los aspectos relacionados a los eventos con víctimas en masa y desastres.

Fue nuestro objetivo recoger las mejores evidencias en el manejo práctico de estas enfermedades y de una manera didáctica, práctica y resumida exponer principalmente su diagnóstico y tratamiento, de forma tal que pudieran constituir “nuestra herramienta de trabajo” y así implementarse como protocolos de atención y guías de buenas prácticas clínicas.

Los textos fueron escritos por médicos con experiencia en el manejo de pacientes graves que laboran en los servicios de Urgencia, Emergencia y de Cuidados Intensivos, tanto en los de Atención Primaria de Salud, como en los hospitalarios. El proceso de revisión incluyó además, la evaluación y aprobación de los temas por tres comités de expertos convocados para este fin. Por último fueron incluidos los aspectos que el grupo de Cuidados Intensivos Pediátricos consideró oportunos para el perfil de los profesionales a los que va dirigido.

El plan temático está estructurado virtualmente en: Afecciones cardiovasculares, respiratorias, neurológicas trauma y otras. Cierran el índice dos temas relacionados a la respuesta médica de emergencia ante accidentes y desastres. El insuficiente espacio editorial no nos permite mostrar algunas técnicas o proceder que pudieran complementar esta obra.

Finalmente queremos expresar que si esta publicación resulta de utilidad práctica para los profesionales que se enfrentan a diario con las emergencias médicas, o contribuye a la formación y perfeccionamiento de los que se inician en esta maravillosa rama de la medicina, estaremos recompensados de antemano.

Dr. Víctor René Navarro Machado
Editor Invitado

Dr. Gabriel Rodríguez Suárez
Editor Invitado